
RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

Codesarrollo: migraciones y desarrollo mundial¹

CIDEAL, Madrid 2005. 176 pág.

La presente obra es la primera que Cideal dedica al tema que se aborda en este monográfico, realizando con esta publicación un primer acercamiento a las experiencias y propuestas desarrolladas en España. Se desprende de esta publicación una aproximación general, para analizar en su segunda publicación al respecto un caso concreto: el ecuatoriano.

Manuel Gómez Galán nos presenta los capítulos donde irán apareciendo diversas reflexiones en torno al codesarrollo. Rescata la definición de Naïr y subraya varias líneas de actuación establecidas, como:

- Convenios bilaterales
- Ayudas a la inversión productiva a través de las remesas
- Fortalecimiento de las asociaciones de inmigrantes
- Contratos de formación y empleo para estudiantes que retornan al finalizar sus estudios
- Asesoría y sensibilización en los países de origen
- Sensibilización en los países de destino para mejorar la integración

Luis V. Abad enmarca su artículo “Inmigración y cooperación al Desarrollo” en un mundo divergente entre el desarrollo económico y social, y un mundo marcado también por el incremento de los flujos migratorios internacionales. Nos plantea una carente articulación entre las políticas migratorias y las de cooperación, estando las primeras al servicio de los intereses de los países desarrollados: “unas políticas de cooperación supuestamente dirigidas a impulsar el desarrollo en el sur, y unas políticas migratorias pensadas para proteger los intereses del norte”.

Para analizar la desconexión entre ambas, se remonta a los cambios que trae consigo Tampere, en tanto que plantea un nuevo acercamiento global, una política común que incluye criterios tales como “corresponsabilidad, cohe-

1. Compendio de autores: Luis V. Abad, Consuelo Ramón Chornet, Gema Aubarell, Xavier Aragall, Inigo Moré, Luisa Moreno y Joan Lacomba.

rencia”, etc. Retoma esta coherencia cuando cita lo que denomina “*la nueva arquitectura del desarrollo*”, que en cualquier caso deberá incorporar la gestión de la deuda o el comercio internacional.

También aborda el ejemplo del norte al imponer el “buen gobierno” en la concesión de AOD, cuestionando nuestra propia gobernanza. Con la misma dinámica de análisis aborda la necesidad de integrar en la agenda de la cooperación la gestión de los flujos migratorios, y expone los efectos generados por las migraciones (fuga de cerebros, impacto de las remesas, etc.).

Consuelo Ramón Chornet argumenta sobre el balance europeo de la supuesta línea de codesarrollo, que se plantea de manera conjunta con la evolución del concepto de desarrollo humano, los modelos de política de ayuda al desarrollo, etc.

Retoma su definición de codesarrollo (2001) centrada en acciones, en el papel preponderante de los migrantes, en la riqueza mutua, en la diversidad de actores. El papel de los migrantes debe revertir en un desarrollo social, económico y político (nos remite a la noción de desarrollo humano) de las sociedades de origen.

Así mismo insiste en la necesidad de vincular la estrategia de codesarrollo en el contexto de las políticas de inmigración como condición y herramienta de beneficio mutuo de la totalidad de los actores involucrados; y nunca como una estrategia sustitutiva de la política exterior de cooperación y desarrollo. También resalta las buenas prácticas desarrolladas en las entidades regionales, locales y en agentes de la sociedad civil, acercándonos al trabajo desarrollado por el CESPI.

Gema Aubarell y Xavier Aragall analizan el papel de las administraciones públicas. Para ello parten del marco internacional en los ámbitos de la cooperación para el desarrollo y de las migraciones, para más adelante centrarse en el caso español y en las políticas que van a establecer los vínculos entre migraciones y desarrollo. Distinguen tres niveles de actuación dentro de la Administración: el estatal, el autonómico, y el municipal.

Iñigo Moré define qué son las remesas, y recalca su proyección y alcance. El incremento de las mismas encierra un potencial en tanto que se trata de flujos de divisas que tienen un potencial de gran magnitud para generar desarrollo e impulsar el crecimiento económico de los países que las reciben. Diferencia entre el efecto que generan las mismas en función de si se trata de países emisores o receptores, aunque se ve en las mismas “*un interesante ámbito de*

actuación como instrumento de reducción de pobreza". Finaliza con el análisis del caso español ofreciendo cifras, una evolución de las remesas, una tipología, y aproximaciones al destino de los envíos, así también de sus usos.

Luisa Moreno aborda el codesarrollo partiendo de diversas definiciones (Nair, 1998; Malgesini, 2001; Giménez, 2002), y añade tres variables:

- Proyectos de desarrollo
- Los migrantes
- El compromiso con sus comunidades de origen

A lo largo del artículo intenta establecer conexiones entre las sociedades de origen y de destino, destilando las oportunidades que brinda la migración, así como las pérdidas generadas, para concluir con alternativas para desarrollar en origen. Estas alternativas pivotan sobre la base del desarrollo, asociando medidas de codesarrollo de carácter formativo, económico, de sensibilización y comunicación, y políticas. Resultando las mismas vinculadas a la integración y el codesarrollo al referirse a las sociedades receptoras.

Joan Lacomba sigue profundizando en el análisis de Marruecos introduciendo en sus estudios la variable migratoria y las oportunidades que pueden presentar posibles acciones de codesarrollo. Clarifica los impactos de la migración en Marruecos, los usos de las remesas, distinguiendo entre consumos e inversiones domésticas, inversión productiva, inversión social, usos sociales y colectivos, etc. Aporta datos que sirven al lector para mejorar el conocimiento de la realidad, y desmontar estereotipos en torno a los usos de las remesas. Por último, presenta una matriz DAFO donde se aprecian los factores internos, externos, positivos y negativos en torno a las debilidades, fortalezas, amenazas y oportunidades del codesarrollo en Marruecos.

Marta Carballo de la Riva